



Boletín Académico Informativo

2a época - Buenos Aires, diciembre de 1992 - Año II, N° 10

Premios al Presidente y a Colegas Académicos

La Secretaría de Cultura de la Nación otorgó los Premios Consagración Nacional en Ciencias Históricas y Sociales, año 1986, a los doctores Ricardo Zorraquín Becú y Bonifacio del Carril; año 1990, al Dr. Félix Luna y Primer Premio Nacional en Historia y Arqueología, año 1986, al Dr. Roberto Cortés Conde, por su libro *Dinero, deuda y crisis. Evolución fiscal y monetaria en la Argentina, 1862-1890*, y menciones especiales a los miembros correspondientes Dr. Arnoldo Canclini y Prof. Félix Weinberg, por sus obras *La Biblia en la Argentina* y *Las ideas sociales de Sarmiento*, respectivamente.

Las distinciones fueron entregadas, el 10 de diciembre, en un acto celebrado en el Teatro Nacional Cervantes.

Estímulo a la labor historiográfica

En un acto celebrado el 24 de noviembre en el recinto del Antiguo Congreso de la Nación, se hizo entrega de diplomas, medallas y recompensas de los premios República Argentina y a egresados con mayor promedio en las carreras de historia.

La ceremonia comenzó con palabras del presidente de la Academia, Dr. Ricardo Zorraquín Becú, quien manifestó entre otros conceptos: "La Academia ha dedicado esta reunión, que será la última del año, a la entrega de los premios correspondientes a algunos estudiosos que han descollado en el cultivo de la historia, y para expresarles nuestro reconocimiento y el aplauso que merecen por su inclinación científica y patriótica. Y debe ser también una oportunidad muy satisfactoria para quienes ven así gratificados sus méritos y el esfuerzo realizado, lo cual les da un rango de cierta superioridad adquirida entre sus pares".

"También entregaremos, como todos los años, un diploma y una medalla a los egresados que tuvieron mejores promedios en las carreras de historia cursadas en las universidades de institutos de enseñanza superior. Hago notar que muchos de ellos, residentes lejos de Buenos Aires, recibirán el mismo galardón de manos de otros miembros de la Academia, en sus respectivos lugares".

Seguidamente habló el vicepresidente 2°, Prof. Carlos S. A. Segreti, para referirse a la significación de los distintos concursos que convoca la Corporación. Evocó al "doctor Miguel Ángel Cárcano, ilustre presidente de la Academia Nacional de la historia en ese entonces, propuso al Cuerpo que instituyera varios premios anuales consistentes en una medalla y un

certificado a otorgarse a los egresados con mayor promedio en Historia de los organismos de altos estudios”.

“A tan amplia gama de premios, como que cubren desde los niveles de enseñanza media hasta la realización de una obra de primera factura en la investigación de la Historia Argentina, vino a sumarse un premio más, producto, también, de un generoso acto de desprendimiento. Me refiero al premio República Argentina”.

Expresó luego: “No es este premio, como se sabe, el único que concede la Academia Nacional de la Historia para estimular el estudio y la investigación en Historia Argentina e Historia Americana, cumpliendo así con uno de sus fines estatutarios. Me place recordarlos porque tal función de estímulo es la mejor prueba de su vinculación cierta con la sociedad a la que pertenece. Es una función, además de estímulo, protagónica por la calidad de su participación y por los distintos campos que encierra”.

Con respecto al contenido temático del Premio República Argentina, expresó que él cubre “las siguientes etapas de la vida de San Martín: San Martín en España; San Martín desde su llegada al cruce de los Andes; San Martín y la liberación de Chile; San Martín y la liberación del Perú; y San Martín y el ostracismo. La obra premiada para la primera etapa perteneció a Alfredo G. Villegas, para la segunda a Enrique Mario Mayochi, para la cuarta a Cristián García-Godoy. Fue justa ganadora de la última etapa la licenciada Patricia S. Pasquali por su producción historiográfica titulada: San Martín en el ostracismo: profecía, silencio y gloria”.

El Dr. Dionisio Petriella, por su parte, recordó etapas de su vida, consagrada al bien común y particularmente al fomento de la cultura. Hace más de cuarenta años, dijo, que preside la Asociación Dante Alighieri. Luego se refirió a su decisión de tributar un homenaje al Libertador mediante la institución.

Finalmente habló la Lic. Patricia S. Pasquali, en nombre de quienes fueron galardonados, expresando, entre otros conceptos: “Si las distinciones son siempre oportunas, en este tiempo en que el desconocimiento de la Historia constituye un factor muy inquietante, la necesidad del estímulo se torna más acuciente que nunca. Lo grave no es ya la ignorancia de hechos puntuales, sino la pérdida de la secuencia temporal. La instalación del hombre común en el mundo histórico es cada vez más deficiente, y la consecuencia de ello es no saber donde se está: la desorientación. Esa situación convierte a cada uno de los diplomas y las medallas recibidos en el testimonio del compromiso activo que hemos contraído con nuestro pasado y con la sociedad a la que pertenecemos. Somos el nexo vivo entre uno y otra”.

Para concluir con las siguientes palabras:

“Bueno será, pues, que estas distinciones que acabamos de recibir nos hagan sentir sus benéficos efectos, redoblando nuestro empeño”.

Nuevas autoridades del CICH

En la Asamblea del 10 de ~~enero~~ ~~febrero~~ realizó el escrutinio de las elecciones para la renovación de autoridades para el trienio 1992-1995. Las nuevas autoridades son: César A. García Belsunce, presidente; Armando R. Bazán, vicepresidente 1°; Ernesto

A. Maeder, vicepresidente 2°; Nilda Guglielmi, secretaria; Noemí Girbal de Blacha, prosecretaria; Hebe Viglione de Arrastía, tesorera; Marcelo Monserrat, protesorero; Miguel Ángel De Marco, Fernando Devoto, Margarita Ferrá de Bartol, Beatriz Moreyra de Alba, Dardo Pérez Guilhou, Aurora Ravina, Hernán Silva, Eduardo Zimmermann, vocales titulares; Adriana Fourcade, Irene García de Saltor, Marcela González de

Martínez, Patricia Pasquali, Alberto S. J. de Paula, vocales suplentes.

Premio "Ricardo Caillet-Bois"

La Comisión de Historia del I.P.G.H., Instituto Panamericano de Geografía e Historia, convoca al Concurso para obtener el **Premio de Historia "Ricardo Caillet Bois"**, que se concede cada cuatro años, en la Reunión de Consulta de Historia, bajo los auspicios del Gobierno de la República Argentina. Los trabajos, inéditos (pueden ser tesis para obtener grados académicos de maestría o doctorado), deberán tener una extensión mínima de 30 páginas, tamaño carta, dactilografiados y a doble espacio, y un máximo de 300 páginas. El tema deberá tratar la **Historia de América** y reunir los

requisitos metodológicos de la investigación histórica y constituir un aporte significativo a esta disciplina. Los trabajos deberán entregarse directamente o remitirse por correo certificado a la Comisión de Historia, en la sede de la Academia, bajo seudónimo, antes del 30 de julio de 1993, y deberán constar de original y cuatro copias.

Distinción a Héctor J. Cartier

El Fondo Nacional de las Artes distinguió al artista plástico Héctor José Cartier con el **Premio Trayectoria**. El Sr. Cartier es autor de dos retratos de la Galería de Presidentes de la Academia: Ricardo R. Caillet-Bois y Ricardo Piccirilli. La distinción le fue entregada, el 10 de diciembre, en el Museo Nacional de Arte Decorativo.

Actividades de los Académicos

Clmte. Laurio H. Destéfani

Del 23 de noviembre al 3 de diciembre el académico de número Clmte. Laurio H. Destéfani participó, en su carácter de Presidente de la Comisión de Historia, de la Reunión de Autoridades del I.P.G.H., en Santo Domingo, República Dominicana, a la que concurrieron representantes de 19 países. Allí pudo visitar Santo Domingo Colonial, Santiago de los Caballeros y el Faro de Colón.

Del 9 al 17 de diciembre viajó a España, en representación de la Comisión Nacional Argentina del V Centenario, para participar en el Bicentenario del brigadier Félix de Azara y pronunciar una conferencia sobre Colón, en la Casa de las Américas.

Dr. Arnoldo Canclini

El 14 de diciembre se presentaron, en el

Instituto de Cultura Hispánica, cuatro obras del académico correspondiente, Dr. Arnoldo Canclini, publicadas por la Editorial Plus Ultra: **La Fe del Descubridor**, aspectos religiosos de Cristóbal Colón. **La partida final del Almirante**. **Luces y sombras en la muerte de Cristóbal Colón**, **Cristóbal Colón: vida y pasiones de un descubridor**, y **Así nació Ushuaia: Orígenes de la ciudad más austral del mundo**. En dicho acto hablaron el director del Instituto y Secretario de Culto de la Nación, Dr. Angel M. Centeno; el director de la editorial, Sr. Rafael Román, el Secretario de Cultura de la Nación, Prof. José M. Castiñeira de Dios y el autor.

A los títulos mencionados se suman **Colón y la Biblia** (Editorial Palabra) y **Tras el alma de América Latina** (Edit. Mundo Hispano), ambos publicados también en 1992.

El 15 de noviembre habló en la Asociación de Mujeres Hispanistas sobre Colón y

sus mujeres; y en disertaciones organizadas por la Junta Argentina de Misiones a Israel, lo hizo el 1° de diciembre en Rosario, el día 2 en Santa Fe y el 3 en Paraná, acerca de Los judíos y el Descubrimiento.

Prof. J. Catalina Pistone

El Centro Cultural Argentino-Italiano y el Viceconsulado de Italia, con los auspicios

de la Junta provincial de Estudios Históricos de Santa Fe, organizaron un acto, el 25 de noviembre (aniversario de la muerte de Isabel la Católica), en la Bolsa de Comercio, en el que disertó la académica correspondiente por Santa Fe, Prof. Catalina Pistone, sobre *La genovesidad de Cristóbal Colón*.

Fue invitada a integrar la 12° edición de *The World Who's Who of Women*, de Cambridge, Inglaterra, en mérito a sus antecedentes historiográficos y archivísticos.

Academia Nacional de la Historia - Biblioteca Revistas Recibidas durante el mes de noviembre 1992

- Bibliografía España. Biblioteca Nacional de España; Año 1989.
- Boletín Americanista. Universidad de Barcelona. Año 32, Nº 41; 1991.
- Boletín de Historia y Antigüedades. Academia Colombiana de la Historia. Nros. 773 a 777; 1991-92.
- Boletín de la Academia Chilena de la Historia. Años LVIII-LIX, Nº 102; 1991-92.
- Boletín del Instituto de Estudios Históricos de San Fernando de Buena Vista. Nº 3; 1992.
- Ciencias Sociales. Revista trimestral de la Academia de Ciencias de la URSS. Nros. 1-2 (87), 1992.
- Cono Sur. (Santiago de Chile), FLACSO. Vol. XI, Nº 4, jul-ago. 1992.
- Estudios Sociales. Revista Universitaria semestral. (Santa Fe). Año 2, Nº 3; 1992.
- Genealogía. Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas. (Buenos Aires). Nº 25; 1992.
- Hispanic American Historical Review. (Durham). Duke University Press. 72: 3, August 1992.
- Historia. Revista libro-trimestral. (Buenos Aires). Director: Armando Alonso Piñeiro. Año XII, Nº 48; 1992/93.
- Journal of Family History. Studies in Family, Kinship and Demography. London. National Council on Family Relations. Vol. 15, Nros. 1 a 4; 1990. Vol. 16, Nros. 1 a 4; 1991. Vol. 17, Nros. 1 y 2; 1992. Material adquirido por el Grupo de Historia de la Población.
- Revista de la Junta de Estudios Históricos de Mendoza. 2a. época. Nº 12; 1992.
- Revista del Instituto de Investigaciones Históricas Juan Manuel de Rosas. (Buenos Aires) Nº 28, abr-sept. 1992.
- Revista Universidad de Antioquia. (Columbia). Nº 229; 1992.
- Secuencia. (México) Instituto José María Luis Mora. Nº 22; 1992.
- Temas Americanistas. Universidad de Sevilla, Nº 8; 1990.